

# HERALDO de TARRAGONA

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

Año VII

REDACCION  
REDING, NUM. 3, 1.<sup>o</sup>  
ADMINISTRACION  
FORTUNY, 4, IMPRENTA

Tarragona: Miércoles 14 de Julio 1909

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la capital CINCO pesetas trimestre, á domicilio.—  
en el resto de España, CINCO pesetas trimestre.—Número  
suelto 10 céntimos.—Anuncios, comunicados y esquelas  
por suscripción á precios convencionales.—La correspondencia  
al director.—No se devuelven los originales.

N.º 1.926

## Ellos se lo dicen todo

En fuerza de hablar uno y otro trimestre de los jugosos dividendos del "trust", á nuestro colega "El Liberal" no se le va del tintero la palabra, y hoy dedica un artículo á pintar como unico resorte de las expansiones colonizadoras de los pueblos los dividendos de las Compañías que las explotan. Inglaterra ayer y hoy, Francia siempre, España en el Rif... todo es el dividendo y por el dividendo. ¡Cada loco con su tema!

Ese odio al dividendo ajeno no es, sin duda, una novedad. Desde filósofos muy atásteros, hasta propagandistas revolucionarios muy á la pata la llana, eso se ha dicho cien veces en todos los idiomas. Y el apiadarse de los pobrecitos indígenas, á quienes se empeñan en llevar un poco de aire occidental esas empresas del dividendo, también es moda literaria de todos los tiempos, y que se lleva en todas partes. Lo estupendamente nuevo es que esas predicaciones contra el dividendo ajeno hallen su adecuada tribuna en quien, como "El Liberal", tan justamente, tanto se cuida del propio, aunque ello tenga la indudable ventaja de desautorizar un poco la campaña misma.

No. Es altamente caprichoso, por no decir otra cosa, y propio solamente de los paradojistas de café, el no ver en Melilla, á la hora presente, más que el interés de unas Sociedades explotadoras de mimas. Ello equivaldría á no hallar á la existencia de los Estados otra explicación que la de conservar á los ricos la manera de percibir y disfrutar su riqueza: teoría que tiene, sin duda, partidarios, pero no ciertamente entre los grandes, propietarios, ni entre los grandes industriales, en cuyo número figura, y nosotros lo celebramos, "El Liberal".

Pero si nos equivocáramos; si la singular mentalidad filosófica que en "El Liberal" dispone de la primera columna, es realmente con esas teorías el alma del colega, faltará éste á la lógica, no responderá fielmente al propio criterio, si no llega inmediatamente á la unica admisible conclusión de semejante campaña: España debe retirarse del Norte de Africa; debe abandonar Melilla y Ceuta, y cruzarse de brazos ante los sucesos, cualesquiera que sean, que allí, frente á nuestra costa, se produzcan.

Y eso será una postura y una idea que nosotros no compartiríamos, que

combatiríamos cuanto pudiésemos, pero que habríamos de respetar como un criterio que en el terreno de la razón creemos perfectamente lícito sostener. Lo que no cabe es callar eso, y aun rechazarlo como disparatado, y seguir con el engañoso para lectores incautos, del "ruskianismo" casero que inspira todo aquello del dividendo misterioso é invasor.

Afortunadamente, "El Liberal" no tiene á su lado en esa campaña más que á "El Socialista"; pues hasta los otros periódicos del "trust" piensan y escriben de muy distinta manera. Anteayer decía el "Heraldo" que «para seguir dominando en las costas de Marruecos hay que hacerse á la idea de que en cualquier hora, en todo momento, podemos ser objeto de la perfidia marroquí, y vernos, por consiguiente, en el duro trance de usar de la fuerza para imponer adecuado castigo á la inquieta turbulenta vecindad que rodea nuestras plazas», y hoy mismo escribe "El Imparcial": «Discútase cuanto se quiera; pero esas posiciones (alude á las de la Restinga y de Cabo de Agua) y las del Atalayón y Nador no pueden ya dejar de ser nuestras: las ha regado sangre española.»

Parécenos que no cabe contraposición más violenta de criterio.

(De La Epoca.)

## CRÓNICA POLÍTICA

Madrid 12.

La razón se va imponiendo y los alarmistas pierden cada vez más terreno, estimando cuantos aprecian el problema del Rif en su verdadero punto de vista, que lo ocurrido ha sido un lamentable incidente, que no tiene para nosotros graves consecuencias.

Donde se puede ver que la situación ha mejorado es en la Bolsa, donde en la cotización de hoy han reaccionado los valores públicos. Todas las impresiones son pacifistas, y de ello se regocija el pueblo español.

Con toda tranquilidad, pues, podrán seguir las negociaciones entabladas por los representantes de Muley Hafid, cuyo embajador ha entregado al ministro de Estado la nota formulando las peticiones ante nuestro gobierno.

Es de suponer que el exámen de ella habrá constituido el nervio del Consejo, pero de su contenido nada podemos decir, pues, como es lógico, se trata de un documento secreto, que después de detenido estudio tendrá su contestación y será objeto de varias entrevistas, hasta llegar á un definitivo resultado. De éste sabemos algo, porque así se ha he-

cho constar oficialmente, y es que España no renunciará á ninguno de sus derechos.

Esta política de energía sin balanceadas, es la que viene reclamando el país, y de realizarse, seguramente no se escatimarán los aplausos al gobierno.

No van las tropas á Melilla con belicosos arrestos, sino en cumplimiento de un deber, para garantizar el orden en las proximidades de nuestras plazas fuertes y no consentir que sean víctimas de brutales atropellos súbditos españoles que honradamente buscan su subsistencia en el trabajo. Además, por el acta de Algeciras nos hallamos obligados á realizar tal misión.

Esa resistencia de los rifeños al avance de las obras de un ferrocarril no es privativa de los africanos, sino de todos los pueblos atrasados. Los boxers de la China también cometieron enormes atropellos por análogo motivo, y aunque el hecho revistió mayor gravedad, fué porque la emperatriz viuda se aprobó de aquella excitación para buscar el exterminio de los europeos.

Pero sin salir de casa podemos encontrar ejemplos prácticos de esta sistemática oposición de ciertos individuos faltos de cultura y de cuanto represente progreso.

No hace muchos años era punto menor que imposible en varios pueblos de Castilla introducir máquinas agrícolas, siendo algunas de ellas destruidas y originándose en más de una ocasión tristes colisiones; hoy, en cambio, aquellos desdichados son los primeros en apreciar las ventajas de los procedimientos agrícolas que se les impuso.

Pasado el tiempo, comprenderán los moros que nada se pretende hacer en su daño, sino, por el contrario, sacarles del estado de barbarie en que viven á las puertas de Europa.

Se han reanudado los trabajos del ferrocarril, y seguirán adelantando, para lo cual nuevas tropas ocuparán las posiciones convenientes, y en su movimiento de avance, según persona bien informada, llegarán hasta Zeluán, que convertirán en poblado, y quien sabe si en el porvenir, en un centro comercial.

Si á esto se llega sin nuevos derramamientos de sangre, se habrá dado un gran paso en pro de la civilización.

Es sensible que las autoridades sberifianas estén faltas de medios para evitar que sus súbditos se opongan brutalmente á una obra que á todos prestará iguales beneficios; pero ya que ellas no pueden hacerlo, es preciso que otros lo hagan. A nosotros nos corresponde, por delegación de otras naciones, y por ser los que en primer término sufrimos las consecuencias del fanatismo marroquí; y el cumplir lo que Europa entera nos encarga, no debe, ni puede ser motivo para temer conflagraciones, que sólo han de existir en la imaginación de unos cuantos apocados ó eternos pesimistas.

Durante toda la mañana los moros, lo menos los de verdadera categoría, no han salido de sus habitaciones del hotel. Los de la servidumbre recorren frecuentemente las calles de Madrid, sin que ocurra ningún accidente.

El almuerzo lo han verificado con el habitual menú.

A las tres de la tarde se ha celebrado en el ministerio de Estado la primera conferencia con los enviados del Sultán.

Se reunieron con el ministro de Estado el embajador de Muley Hafid, los consejeros de la embajada, Sidi Mohamed, Ben-Abd y Ben-Xofrón, el secretario, señor Piña, y el jefe del Negociado, señor Vallín, encargado de de hace tiempo de los asuntos marroquíes.

Asistieron, además, el intérprete señor Ruiz, y el cónsul de España en Larache, Sr. Zugasti.

Ben-Abd expresó el deseo del gobierno marroquí de que las negociaciones hoy comenzadas tuviesen éxito grande y pleno y sirvan para estrechar las buenas relaciones de los dos países.

El Sr. Allendesalazar, en nombre del gobierno, se felicitó de estos deseos é hizo manifestaciones encaminadas á demostrar que el gobierno se halla animado de los mejores propósitos para que se lleven á feliz término estas negociaciones.

El embajador marroquí entregó después un documento en que se contienen algunos puntos que han de ser tratados aquí, como continuación de las negociaciones realizadas en Fez.

El Sr. Allendesalazar prometió estudiarlo con todo detenimiento, agregando que se avisará oportunamente el día en que habrán de ser discutidos los puntos que necesiten debate.

Ben-Abd expresó su profundo sentimiento por lo ocurrido en las negociaciones de Melilla.

El ministro de Estado se concolió igualmente de estos sucesos, producidos por falta de autoridad sberifiana, que pudiera haber evitado que fuesen agredidos los obreros españoles que trabajaban para el bien de todos. Este ataque súbito é inesperado, agregó el Sr. Allendesalazar, obligó al gobernador militar de Melilla á adoptar enérgicas medidas y disposiciones rápidas, medidas y disposiciones que debiera haber empleado la fuerza del Sultán, para castigar la agresión.

En esta primera reunión ambas partes han puesto de manifiesto el deseo de llegar cuanto antes á un arreglo satisfactorio de todos los asuntos que interesan á España y á Marruecos.

## DE MARRUECOS

Melilla 12.

Ha llegado al cañonero «D.ª Maria de Molina», procedente de Chafarinas, trayendo á bordo dos cañones Krupp, de nueve milímetros.

La situación es la misma, y la expectación continúa.

Los comerciantes de la plaza han enviado cuatro cajas de champagne, cerveza y cigarrillos habanos para que sean repartidos entre la tropa.

Se han reanudado los trabajos del ferrocarril en ambas compañías mineras, teniendo la seguridad de ser ahora continuados sin temor á ser atacados por los moros.

En la Compañía Norte-Africana hay empleados 107 obreros, y en las minas 83.

A los obreros se les ha provisto de un pase, requisito indispensable para internarse en el campo moro.

Algunos moros comerciantes que tenían instaladas sus tiendas en el Mantelete, cerraron éstas y han embarcado con sus familias, dirigiéndose á Orán.

En el Atalayón han sido hallados dos mil litros de agua, habiendo causado esto gran regocijo entre las tropas, pues se hallaban escasas del citado líquido.

Se espera que venga el «Numancia», y ha producido excelente efecto la noticia de que no tardarán en llegar los vapores «Buenos Aires» y «Montevideo» trayendo tropas.

Esta mañana han venido á la plaza á vender sus productos muchos moros, todos los cuales expresan el deseo de permanecer amigos de España.

En la última junta que han celebrado los moros rebeldes, se han dividido las opiniones, como siempre.

Entre los moros leales que pelearon al lado de España, se distinguieron el apodado «El Galo» y el confidente Mari-Wari.

Los elogios á las tropas españolas son unánimes.

Dichos elogios alcanzan por igual al general Marina que al último soldado.

Estos van y vienen al campo moro en completa regularidad, sin que los moros les hostilicen; por el contrario, fraternizan con cariño, les acompañan y hasta les ofrecen sus pobres viandas.

Entre los diferentes rifeños que en el ataque á los obreros españoles se distinguieron por sus bríos, figuran varios renegados.

Esta tarde procedióse á botar una lancha del crucero «Numancia», armada de un cañón de tiro rápido para proteger por mar las posiciones de los soldados que están en operaciones.

Se cree de gran conveniencia una flota de lanchas de esta clase, que con sus cañones podría barrer las llanuras y montes inmediatos á la plaza.

Las últimas noticias que del campo moro se han recibido esta tarde, no son tan optimistas como otros días, pues las kábilas enemigas de España trabajan activamente para reunir fuerzas.

Los moros amigos se niegan á dar contingente al harka.

En Alhucemas están divididos, habiendo acordado celebrar una nueva junta para resolver la actitud que hayan de adoptar.

El santón de la Puntilla sigue trabajando en favor de España.

Una fracción de la kábila de Beniscar se ha declarado hostil y ha enviado sus hombres á engrosar el harka.

En las tribus interiores se está predicando la guerra santa.

El general del Real ha establecido dos retenes de vigilancia para evitar cualquier golpe de mano.

Se dice que los enemigos de España se proponen atacar al fuerte de Sidi-Ahnaich.

El resto de los moros de Beniscar han manifestado su propósito de oponerse al paso del harka.

El capitán Sr. Riquelme y el teniente señor Molina siguen mejorando notablemente de sus heridas.

Los soldados siguen también mejor, á excepción del artillero Ramadán y del soldado Gregorio Gullón, que están gravemente heridos en la cabeza y pecho, respectivamente.

Signen los preparativos para el acuartelamiento de las fuerzas que llegarán mañana en el vapor «Buenos Aires».

La guarnición lleva unos días de trabajo sobrehumano, atendiendo á las exigencias de la defensa de las posiciones, al aprovisionamiento del campamento y á la preparación de alojamiento para las tropas que llegarán en breve.

Cuantos moros llegan á la plaza confirman el efecto inmenso que ha causado entre los moros rebeldes la actitud de las tropas españolas.

Un kabileño que trabajaba con los obreros españoles el día de la agresión, ha dicho que

algunos de los trabajadores indígenas resultaron también heridos y que él se vió obligado á reunirse con los rebeldes.

Dice que la primera granada que disparó la artillería de montaña destruyó la cabeza de un rebelde y que la segunda cayó entre cuatro indígenas, resultando todos muertos.

Los efectos de la artillería les anonada.

Dicen de Melilla que por averías del vapor correo «Ciudad de Mahón» se ha dispuesto que vaya á prestar servicio á aquellas aguas el vapor «Mallorquina».

Se han refugiado en la plaza muchos moros desearos de ponerse á salvo de sus compañeros que les amenazan de muerte si no combaten contra España.

Las bajas confirmadas de los moros son 48 muertos y 102 heridos.

Ha llegado el transporte «Almirante Lobo», cuyo comandante cumplimentó al general del Real, manifestándole que traía instrucciones para ponerse á su disposición.

No hay temores de un próximo ataque de los rifeños; caso de atacar serían rudamente rechazados, dadas las condiciones estratégicas en que se hallan las posiciones ocupadas por las tropas españolas mandadas por el general Marina.

## Locales y provinciales

Continuando nuestro amigo el alcalde de esta capital D. José Prat su labor en pró de la higiene y salubridad pública, ha dirigido comunicaciones á los señores tenientes de alcalde exponiéndoles la necesidad de poner á contribución en servicio tan importante todas las energías, excitándoles al propio tiempo su celo y actividad para que por cuantos medios crea convenientes y valiéndose, si las circunstancias lo exigieren, de las facultades que su autoridad les concede, exijan á los empleados de la limpieza pública el más exacto cumplimiento de las condiciones establecidas en el contrato y, en lo que á los agentes del Municipio afecta, el de las demás que previenen las vigentes ordenanzas municipales.

Por lo que se vé, el Sr. Prat está dispuesto á obrar con verdadera energía hasta conseguir el completo aseó de nuestras calles y que cesen de una vez las anomalías y contravenciones que en la actualidad se observan.

Defiriendo á la invitación del señor Gobernador civil de Barcelona, ayer salieron para dicha ciudad nuestros estimados amigos el señor Gobernador civil de esta provincia y el alcalde de esta capital con objeto de concurrir á la reunión en que se ha de tratar de la proyectada Exposición Regional de Villanueva y Geltrú.

Durante la ausencia del Sr. Garcia Alix queda encargado del mando de esta provincia el secretario de este Gobierno y amigo nuestro D. Antonio Gomez Plasent.

Por ausencia del Sr. Prat se ha hecho cargo de la Alcaldía de esta capital el primer teniente de alcalde D. Roberto Guasch.

Nuestro estimado amigo y correligionario, el reputado escultor D. Agustín Querol, ha hecho un donativo de 50 pesetas para la adquisición de material con destino al Colegio del Sagrado Corazón de Roquetes.

Han llegado á esta capital el elocuente juriconsulto madrileño D. Felipe Zapatero, acompañado del joven D. Antonio Gómez Zapatero, hermano político é hijo, respectivamente, de nuestro buen amigo D. Antonio Gómez Plasent, secretario del gobierno civil de esta provincia.

Al enviarles nuestra bienvenida les deseamos que les sea muy grata su estancia entre nosotros.

La Comisión municipal de aguas de este Ayuntamiento en su deseo de dotar á esta ciudad del caudal necesario y buscar la forma que más conveniente se considere para las necesidades de la misma y para el erario municipal, ha tenido á bien hacerlo público, á fin de que todas las empresas y particulares que tengan algún proyecto de traida de aguas á Tarragona, se sirvan presentarlo en las oficinas municipales para su estudio, cuyos proyectos serán admitidos hasta el día 31 del actual.

La Tesorería de Hacienda de la provincia ha señalado para hoy los libramientos de pagos siguientes:

- D. Joaquín Sociats, 150 pesetas.
- D.ª Ramona Nicolau y consortes, 192'66.
- D. José M.ª Boxó, 180'17.
- Sr. Administrador de Correos, 98'80.
- D. Ramón Saudé, 763'30.
- D. Juan Bta. Borrás, 148'20.
- D. Jaime Llorens, 98'80.
- D.ª Josefa Magriña, 59'28.
- D. Salvador Martí, 185'30.
- D. Juan Escandell, 1.250.

Nuestro colega La Cruz dá en su número de ayer la siguiente noticia:

«De nuestros distinguidos amigos D. José Iglesias Olena y D. Manuel Guasch Monrabá, recibimos anoche el siguiente telegrama cuyo contenido no dudamos complacerá á los lectores.

«Palma Mallorca, 12'45 Segundo Congrero Mariano determinado celebración tercero Tarragona. Iglesias, Gnasch.»

Idéntica noticia recibió el Secretario de la Congregación Mariana de la localidad.»

Los juicios señalados para la actual semana y que deben celebrarse en Gandesa, son los siguientes:

Día 13 al 18.—Causa del mismo Juzgado, sobre robo y asesinato, contra Santiago Andreu Vilella; defensor, Sr. Vallis; procurador, Sr. Pefarrubia 60 testigos.

Día 19.—Causa del mismo Juzgado, sobre corta y sustracción de pinos, contra 19 vecinos de Pauls; defensores, Sres. Olesa, Cabré y Munté; procurador, Sr. Sabaté.

Ha fallecido en Barcelona el guarda mayor de Montes afecto al distrito forestal de esta provincia, D. Esteban Lermá González que contaba en la actualidad 36 años de servicio en el ramo.

Descanse en paz el finado y enviemos á su familia nuestro pésame.

Ayer visitó al general Sr. Torreblanca una comisión de nuestro Municipio á la que acompañaba nuestro particular amigo el arquitecto provincial, D. Ramón Salas Roma, con el fin de hacer presente á dicha autoridad militar que el Ayuntamiento está resuelto á facilitar los terrenos y cuanto sus recursos lo permitan para la construcción de nuevos edificios, dotados de todos los elementos modernos, para el alojamiento de las fuerzas que guarnecen esta capital.

El Sr. Torreblanca recibió á los comisionados con su proverbial amabilidad y ofrecióles contribuir con su eficaz ayuda á la realización de tan beneficiosa idea.

A las seis y cuarto de la mañana de ayer abandonó nuestro puerto haciendo rumbo al de Barcelona, el magnífico trasatlántico alemán «Bayern».

El comandante general del Apostadero de Cartagena, ha oficiado al comandante de Marina del puerto de Barcelona previniéndole que en la festividad de Ntra. Sra. del Carmen, el viernes próximo, y con motivo de ser la patrona de la Marina, estén empavesados los buques surtos en el puerto, trasladándose la prevención á las ayudantías de Marina de la región.

Por faltas en el peso de los artículos y otras infracciones de las ordenanzas municipales, los tenientes de alcalde han impuesto multas á varios vendedores.

Han obtenido el empleo de segundo teniente, tras brillantes ejercicios, los aprovechados alumnos del tercer curso de la Academia de Infantería, D. José Miralles y D. José Garcia.

Nuestra enhorabuena á los nuevos oficiales y á sus distinguidas familias.

Después de pasar la noche en la sala de espera de la estación de Valencia continuaron anteaer mañana su viaje 70 segadores que habían llegado la tarde anterior de Lérida, en cuya estación habían promovido gran alboroto y causando desperfectos en los coches, obligando al jefe de estación á que les dejara marchar en el tren correo, apesar de

no tener derecho á ello según el billete reducido que tenían.

Para evitar que los desmanos se repitiesen en esta capital, acudieron á la estación fuerzas de policía á las órdenes del Sr. Mas y parejas de la guardia civil, imponiéndose á los revoltosos, que pretendían seguir el viaje en el tren correo de la noche.

La pareja que iba en el tren fué reforzada con seis individuos más, al mando de un sargento.

Todas las misas que se celebrarán en la parroquial iglesia de San Francisco, de nueve á diez de la mañana del día de hoy, serán aplicadas en sufragio del alma de D.ª Josefa Pazo Gabriel (q. e. p. d.)

El capitán D. Enrique Muñoz Guí, ha sido nombrado Ayudante del Regimiento infantería de Luchana.

El tren que sale de esta capital á las 16'30, arrolló anteaer entre las estaciones de Torredembarra y Ceixell á un rebaño de ganado lanar y cabrío, destrozando 28 carneros y 5 cabras.

La temperatura sufrió ayer un descenso bastante notable impropio de la presente estación.

Ha fallecido en Barcelona el pundonoroso teniente coronel de infantería retirado don Alonso de Pedro Fuentes, que últimamente prestó sus servicios en el regimiento de Luchana.

Enviarnos á su afligida viuda y demás familia la expresión de nuestro sentido pésame.

Cortamos de El Noticiero Universal de anoche:

«Por más que ni en la Capitanía general ni en el Gobierno militar supie on darnos razón de ello, á última hora de esta tarde óimos asegurar que mañana á las diez, empezará en el vapor «Cataluña» el embarque del batallón cazadores de Barcelona.

Saldrán en el mismo buque el general de brigada D. Miguel de Imaz, su ayudante de campo D. Hilario Hernández y el comandante de Estado Mayor D. Gonzalvo Calvo.

Después embarcarán el batallón de Mérida y la sección de ametralladoras.

También se hallan prontos á partir los de Alba de Tormes, Estella, Alfonso XII y la ambulancia de montaña.»

En la misa de Comunión general que con motivo de la fiesta de Ntra. Sra. del Carmen tendrá lugar mañana viernes en la iglesia de los Rdos PP. Carmelitas, será celebrante el Excmo. é Ilmo. señor arzobispo de esta archidiócesis.

La Gaceta anuncia haber quedado vacante el cargo de Secretario intérprete de este puerto dotada con 1.500 pesetas anuales.

Según un periódico de la ciudad condal, ha sido designado para la secretaría de Cámara del obispado de León el Catedrático de derecho canónico del Seminario de Madrid, doctor D. Francisco Parés, ex-alumno de nuestra Universidad Pontificia y coadjutor de la parroquia de la Catedral.

Han marchado á Santiago de Compostela el Dr. D. Juan Corominas y el Director del Seminario de esta Universidad Pontificia.

Ha sido firmado un decreto en el sentido de que los individuos, guardias de vigilancia y orden público y reservistas que sean llamados á filas, pasadas las actuales circunstancias tendrán derecho preferente á ocupar vacantes de categoría.

Cortamos del Diario de Reus: «En la mañana del domingo fué encontrado cadáver en la balsa existente en una finca de Montbrío, distante un kilómetro del pueblo, el vecino José María Bertrán Guinart, de 26

nos, soltero y vendedor ambulante de ropas. Enterado del suceso el señor juez municipal de Montbrío, se personó en el lugar de la ocurrencia, ordenando la extracción del cadáver de la balsa, que aparecía á flor de agua, operación fácil que llevaron á cabo algunos colonos, pudiendo apreciarse al muerto algunas lesiones en la cabeza, que de ningún modo pudieran haber causado su muerte, notándose además en las telas del vestido una gran mancha de sangre que se extendía hasta llegar al cuerpo del desgraciado Beltrán Guinart, descubriéndosele una herida gravísima en la región torácica, producida por arma de fuego.

Parece que el accidente se desarrolló, según versión más autorizada que en el pueblo se relataba, en la forma de que el referido sujeto José María Bertrán Guinart, se dirigía desde Montbrío á las dos y media de la mañana, á dicha propiedad rústica que á muy poca distancia del pueblo posee el padre de aquel, para dedicarse á la operación del riego, cuando al querer cortar el agua para conducirla hacia otro punto á regar, en el momento de efectuar dicho trabajo se le disparó una pistola sistema Laffouxeaux que llevaba en el bolsillo de la blusa, dándole la bala en medio del pecho, y causándole la herida que acabamos de relatar. Como el autor que por imprudencia se causó tan grave daño se hallaba muy cerca de la balsa, con un movimiento natural parece se acercó al borde de la misma, y perdiendo el equilibrio se fué abajo, ahogándose cuando aún la herida no le había producido la muerte.

El suceso produjo gran consternación en todo Montbrío, por el carácter bondadoso y honrado que en José María se apreciaba.

El Juzgado de instrucción de esta ciudad, tan pronto tuvo noticia del desgraciado accidente, se trasladó hacia el lugar del suceso, ordenando el señor juez D. Felipe Rey las diligencias naturales al Sr. Pascó, que actuaba de escribano, y tomando declaración á algunas personas.

En el salón de actos de esta Audiencia se reunirá mañana la Junta provincial del Censo electoral con el fin de resolver las incidencias y reclamaciones presentadas sobre la inclusión y rectificación de las listas de electores, últimamente formuladas.

El capitán del regimiento de Luchana don Samuel Cervera, ha sido nombrado Sargento Mayor de esta plaza.

En las elecciones municipales celebradas el domingo último en San Carlos de la Rapiña, triunfaron los Sres. D. Francisco Aguilá Fornós, D. Agustín Forné Sánchez, D. Miguel Matamoros Chillida, D. Ramón Revérté Arlandez, D. José Queral y D. Federico Pujol.

Habiéndose ausentado de esta ciudad, en uso de licencia, el coronel del regimiento infantería de Luchana, D. Adalberto de Eguía, se ha encargado interinamente del mando de dicho cuerpo el teniente coronel D. Jesús Cánovas.

De primera convocatoria hoy debe celebrar sesión nuestra Corporación municipal.

Se encuentra vacante la plaza de cabo de mar de segunda clase de la cercana villa de Torredembarra.

**Boletín Oficial**

Real orden de Gobernación disponiendo se concede al Ayuntamiento de Bilbao la excepción establecida á favor del de Madrid por Real orden de 3 de Marzo de 1904, sin perjuicio de la inspección sanitaria; y que las prescripciones de la ley de 3 de Enero de 1907 y Real decreto de 24 de Febrero de 1908, sólo son aplicables á los laboratorios municipales que se vayan creando á los efectos de los artículos 21, 22 y 100 de la Instrucción general de Sanidad.

Otra dictando reglas sobre la cantidad máxima de plomo y arsénico que pueden tener las cápsulas y papel de estaño destinados á envolver embutidos, chocolates y demás objetos alimenticios.

Por el citado departamento ministerial se previene que los excedentes condicionales,

aprobados en los exámenes de idiomas, vuelvan á ocupar, con el carácter de propietarios, las plazas de Secretarios Intérpretes que desempeñaban al ser declarados cesantes por Real orden de 29 de Enero último; como también los interinos que han aprobado las asignaturas de Administración sanitaria, Geografía comercial y Contabilidad, y que se saquen á concurso voluntario entre los Aspirantes á ingresar en el Cuerpo de Sanidad exterior las plazas que resulten vacantes.

—La Tesorería de Hacienda declara incursos en el apremio de primer grado á varios deudores por los conceptos que expresa.

—La Junta provincial del Censo electoral convoca á sesión pública para las ocho de la mañana del día 15 con el fin de resolver las reclamaciones formuladas sobre revisión del Censo.

—El Agente auxiliar ejecutivo de Tarragona publica lista de los individuos incursos en el apremio de 2.º grado y nuevo recargo del 10 por 100 por débitos de utilidades (préstamos hipotecarios).

—La Alcaldía de Caseras tiene de manifiesto en Secretaría las cuentas municipales de 1908.

—Y la de Capafons el reparto de guardería rural del actual año.

—Providencias judiciales.

**Boletín Religioso**

SANTOS DE HOY.—Sta. Adela vda.  
SANTOS DE MAÑANA.—S. Enrique emp.

CORTE DE MARÍA  
Hoy se hace la visita á la Purísima Concepción en la Enseñanza.

ORACIÓN DE LAS CUARENTA HORAS  
Continúan en la iglesia de Religiosas Descalzas, siendo las horas de Exposición por la mañana de ocho á once, celebrándose las Misas de costumbre, y por la tarde de cuatro y cuarto á ocho.

CULTOS PARA HOY  
San Francisco.—Durante la Misa de ocho prosigue la Novena de la Virgen del Carmen.

Carmelitas Descalzas.—Continúa la solemne Novena que la Rda. Comunidad de PP. Carmelitas Descalzas y Archicofradía Carmelitana de Tarragona consagran á la Reina del Carmelo. A las seis y cuarto de la tarde Exposición de S. D. M., canto del Alabado sea, estación, solemne Trisagio, Novena, motete, sermón á cargo del elocuente orado sagrado reverendo P. Lucas de San José, Provincial de los Carmelitas Descalzas de Cataluña, motete y reserva, finalizando con los gozos populares de la Stma. Virgen del Carmen.

Hermanas Terciarias Descalzas del Carmen (Vetlla).—A las seis y media de la tarde Trisagio carmelitano cantado y ejercicios de la Novena, terminando con un motete á la Virgen del Carmen.

Descalzas.—A las siete y media de la tarde se cantará el Trisagio, ejercicios de la Novena, canto de los gozos del Carmen y reserva.

Beneficencia.—A las siete de la tarde rezo del Santo Rosario y Novena de San Vicente de Paul.

MES DEDICADO Á LA SANTÍSIMA VIRGEN DEL CARMEN.  
Carmelitas Descalzas.—A las siete Misa en el altar de la Virgen celebrándose dichos ejercicios con armonium y cánticos.

Hermanas Terciarias Descalzas del Carmen (Vetlla).—Todos los días, durante la Misa de las seis y media se celebrarán los ejercicios propios del mes, consagrados á la excelsa Reina y Patrona la Virgen del Carmen.

San Pedro.—A las seis y media de la mañana durante la Misa.

**Sección oficial**

Registro civil  
Inscripciones verificadas en el día de ayer  
NACIDOS.—Pedro Peñas Capella, Jaime Broll Borrás.  
FALLECIDOS.—José García Baró, San Pedro, 66, (20 meses).  
MATRIMONIOS.—Ninguno.

**Sección comercial**

Boletín de Madrid  
Madrid, 13, 18'82.

4 por 100 interior contado	88'60
4 por 100 fin mes idem	88'41
5 por 100 idem fin próximo	88'85
5 por 100 amortizable	102'35
Carpetas provisionales amortizable 5 0/0	600'00
Banco de España	447'50
Tabacalera	39'50
Cambios de París	11'70
Idem. de Londres	28'12
4 por 100 exterior	00'00

**Sección telegráfica**

Madrid 13.

**Noticias de Estado.—La reclamación de los moros.**

En el ministerio de Estado se ha trabajado activamente en la traducción del documento que entregó ayer la embajada marroquí, formulando las reclamaciones del Sultán á España.

La traducción quedó ya ultimada, y el Sr. Allende Salazar contestará mañana, probablemente.

Aseguró el ministro de Estado que cumpliendo los acuerdos del Consejo celebrado ayer, España no puede tratar con los delegados marroquíes de puntos relacionados con el movimiento de tropas de ocupación en el Riff hasta que esté garantida la tranquilidad y restablecida la autoridad del Sultán, en forma que éste pueda responder de las vidas é intereses de los europeos.

Respecto á otros puntos, se resolverán satisfactoriamente unos y se aplazarán otros.

**Los sucesos de Melilla.—Cañoneo.—Marinero herido.—Las comunicaciones.**

Melilla.—Menudean las conferencias entre el general Marina y los jefes de Nador, que temen que los rebeldes saqueen sus casas.

Los moros de la cábila de Benisaid excitan á la guerra á los de Benisicar. Como algunos de éstos son levantiscos, el general Marina ordenó que el cañonero "Doña María de Molina" bombardeara los poblados próximos al mar en el cabo Tres Forcas.

El cañonero realizó la operación ayer tarde, disparando 212 granadas desde una distancia de 800 metros de la costa. Los cabileños contestaron al bombardeo con fuego de fusilería. Una bala hirió de rebote á un marinero.

El "Doña María de Molina" regresó á Melilla á las nueve de la noche, después de dejar arrasado el aduar.

Se espera la llegada de material sanitario.

El servicio de comunicación entre la plaza y el campamento y el servicio de vigilancia se hacen admirablemente. Se utiliza el ferrocarril minero para el transporte de viveres y destacamentos.

Se ha establecido también comunicación entre el campamento y las tropas destacadas que ocupan posiciones en las crestas de Atalayón, donde se han establecido dos piezas de artillería y una sección de infantería.

El general Marina reforzó nuevamente las líneas de defensa.

Se han montado ambulancias sanitarias.

**Llegada de refuerzos**

Melilla.—Fondeó el trasatlántico "Montevideo", que conduce los refuerzos embarcados en Barcelona para esta guarnición.

A causa del temporal, ha sido imposible el desembarco.

Se espera la llegada del trasatlántico "Buenos Aires".

**Ultimas noticias**

Según noticias del campamento español la noche pasó con tranquilidad.

Continúan nuestras tropas ocupando sus posiciones.

Hoy acudieron al mercado bastantes moros.

La actitud de las cábilas continúa siendo la misma.

Paris, 13.

**El Roghi en Fez.—¿Dónde está el Sultán?—Asalto de la ciudad.—Lucha en las calles.—En el Palacio.**

Telegramas recibidos de Tánger aseguran que las huestes del Roghi han asaltado las murallas de Fez y han ocupado la ciudad.

La noticia en los primeros momentos no tiene confirmación oficial.

Sin embargo se han recibido otras procedentes de Tetuán, que dan cuenta de la ocupación de Fez por el Roghi, después de un reñidísimo combate.

La guarnición de Fez hizo una defensa heroica de la capital frente á las fuerzas del Roghi, muy superiores en número, que por fin lograron asaltar las murallas.

Una parte de la población que defendía al Sultán, espontáneamente dió pruebas de heroicidad. Desde muchas azoteas se hacía nutrido fuego.

En algunas encrucijadas de las calles la lucha fué encarnizada.

Los invasores, ebrios de sangre y de botín, saquearon las casas, incendiándolas después.

Los comerciantes y otros habitantes huyeron á Mequinez, salvando lo que pudieron de sus riquezas.

Circula el rumor de que los partidarios del Roghi entraron en el palacio del Sultán persiguiendo y acuchillando á los escasos soldados de la guardia de Mulcy Hafid.

Se ignora donde está el Sultán. Eó Fez el pánico es enorme.

Bolsin

Paris, 13.  
Exterior español, 96'15  
Acciones Norte, 313'50.  
Alicante, 396 00.  
Renta francesa 3 por 100, 96'55.  
Plata fina, 000 00.

Bolsin

Madrid, 13.  
Interior fin mes, 83'22  
Francos 12'00  
Liras, 28'10.  
Empréstito nuevo, 101'55.

IMPRENTA LLORENS, GIBERT Y CABRE

**Clinica y Consultorio**

para las enfermedades de la mujer, vías urinarias, cirugía operato á partos, electroterapia y análisis ricro-químico de orinas y productos patológicos.

BAJO LA DIRECCION DEL

**DOCTOR RABADÁ**

Ex-interno del Hospital de la Santa Cruz, ex-Ayudante de la Policlínica del Dr. Fargas y Médico de las Casas de Socorro de Barcelona.

CONSULTA:

De 10 á 12 y de 5 á 7.

Para obreros, de 7 y media á 8 y media, noche.

Para los pobres, gratis los lunes, miércoles y sábados de 12 y media á 1 y media.

Rambla de Castelar, 31, prpal

# SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA

## Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Agosto saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor

### Antonio López

directamente para New-York, Habana y Veracruz.

## Línea de Venezuela-Colombia

El día 8 Agosto saldrá de Génova, el 10 de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 16 de Cádiz el vapor

### Manuel Calvo

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabana, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá, con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos al ante pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También cargo para Maracaibo, Coro, Carúpano, Cumaná y Trinidad con trasbordo en Curacao.

## Línea de Filipinas

El día 1 de Agosto aldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

### Isla de Luzón

directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ho-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

## Línea de Buenos Aires

El día 8 de Agosto saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor.

### León XIII

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Monrevideo y Buenos Aires.

## Línea de Canarias

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 20 de Cádiz el vapor

### M. E. Villaverde

directamente para Tanger, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso, haciendo las escalas de las Palmas, Cádiz, Alicante y Valencia y Barcelona.

## Línea de Fernando Poo

El día 25 de Agosto saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

### San Francisco

para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la Costa Occidental de África y golfo de Guinea.

## Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.

Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorales, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques

**AVISOS IMPORTANTES.**—Rebajas en los fletes de exportación.—La compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 de mismo mes.

**SERVICIOS COMERCIALES.**—La sección que de estos servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, de seen hacer lot exportadores.

Para más informes dirigirse a su agente en Tarragona: D. JOSÉ VILAR TOMÁS, Plaza de Olozaga, 12.

## Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Agosto saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Cádiz el vapor

### Alfonso XIII

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia. —Rebaja en pasajes de ida y vuelta.—Precios convencionales para camarotes lujo.

# 1909 AGENDAS 1909

(BAILLY-BAILLIERE)

### Agenda de Bufete

Contiene: Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, particulares, etc.

Cuatro ediciones económicas  
En Madrid: 1, 1,50, 2 y 3 pesetas.  
En Provincias: 1,50, 2, 3 y 4 pesetas.

Cuatro ediciones completas  
En Madrid: 2, 2,50, 3 y 4 pesetas.  
En Provincias: 2,50, 3, 4 y 5 pesetas.

### MEMORANDUM DE LA Cuenta diaria

CONTIENE Secciones especiales para anotar visitas, señas útiles, gastos e ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenados y sin temor a que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna.

PRECIOS  
En Madrid: 2,50 y 3 pesetas.  
En Provincias: 3 y 3,50 pesetas.

### Agenda Culinaria

LIBRO DE LA COMPRA que contiene 365 minutos y más de 700 recetas. Explicación de la manera de condimentar los guisos que prescribe en los menús diarios. — Agenda en blanco para anotar al día los gastos de cocina. — Modelos del presupuesto, individual y de familia. — Agenda de la lavandera y planchadora, etc.

PRECIOS  
En Madrid: 2,00 ptas.  
En Provincias: 2,50 ptas.

### Agenda Médico-quirúrgica

de bolsillo ó Memorandum terapéutico, Formulario moderno y diario de visita.

Contiene: Diario en blanco para las anotaciones particulares. Diario de visita. — Memorandum de terapéutica médico-quirúrgica y obstétrica. — Formulario. — Venenos y contravenenos. — Aguas minerales. — Señas útiles a médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc.

PRECIOS  
2,50 ptas. en Madrid y 3 en Provincias.

### Agenda de Bolsillo

para uso de Particulares.

Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Correos, tablas de interés y amortización, pesas y medidas, reducción de monedas extranjeras, etc. Encuadernado en tela, con bolsillo interior y porta-lápiz.

PRECIOS  
EN MADRID  
De un día en plana. . . . 1,50 ptas.  
De dos días en plana. . . . 2,00 ptas.  
EN PROVINCIAS  
2 y 2,50 ptas. respectivamente.

**200.000 PESETAS**

**Un Gran Premio de la Lotería**

**ENTRETENIMIENTO**

**PARA TODO EL AÑO**

Puede Ud. tener si compra el

**ALMANAQUE BAILLY-BAILLIERE**

**PARA 1909**

**PRECIO, 1,50 PESETA**

**PÍDASE EN TODAS LAS LIBRERÍAS**